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В этом году Смоленская об-
ласть удвоила сумму инве-
стиционных соглашений на 

ежегодном Международном эко-
номическом форуме в Санкт–Пе-
тербурге. Смоленская делегация 
во главе с губернатором Василием 
Анохиным подписала внушитель-
ный пакет соглашений о сотруд-
ничестве на общую сумму более 
23 миллиардов рублей. Уже скоро 
в регион придут новые инвесторы 
из сферы обрабатывающей и тек-
стильной промышленности, сель-
ского хозяйства, теплоэнергетики, 
гостиничного бизнеса и других.

«Нам важен не сам факт боль-
ших цифр, а чтобы в текущих усло-
виях это все было реализовано», — 
подчеркнул губернатор Анохин, 
отработавший все три дня форума 

в своем традиционном режиме «на 
новых скоростях». При этом он не 
забывал вести собственный днев-
ник форума, в котором отмечал все 
ключевые встречи и достигнутые 
результаты.

Вот что попало в «дневник Ано-
хина» за эти три дня проведения 
ПМЭФ–24.

6 июня. День первый

11:39. Смоленская 
область и ВТБ — 
новые возможности

— Пути решения приоритетных 
задач социально–экономического 
развития Смоленской области мы 
детально обсудили с заместителем 
президента — председателя прав-

ления ВТБ Денисом Александрови-
чем Бортниковым.

В рамках подписанного согла-
шения будем внедрять на терри-
тории региона современные бан-
ковские технологии, разрабаты-
вать и реализовывать совместные 
инвестиционные программы и 
проекты создания рекреационных 
зон, способствовать техническому 
перевооружению и модернизации 
смоленских предприятий.

Примеры успешного взаимо-
действия у нас есть. При поддерж-
ке ВТБ в Смоленской области уже 
реализованы крупные проекты по 
строительству птицеводческого 
комплекса в Смоленском районе, 
растениеводческого комплекса в 
Рудне, молокоперерабатывающего 
предприятия в Гагарине.

Смоленск на ПМЭФ–24. 

«Дневник Анохина»
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В планах ВТБ — нарастить под-
держку агропрома и других от-
раслей экономики, проектов до-
рожной инфраструктуры, а также 
жилищного строительства в рам-
ках проектного финансирования. 
Кроме того, банк готов активно 
делиться с нами своими наработ-
ками и отраслевыми компетен-
циями.

Наше сотрудничество даст до-
полнительные возможности для 
динамичного развития бизнеса и 
будет способствовать реализации 
новых масштабных инвестпро-
ектов.

12:54. Обновление 
парка общественного 
транспорта Смоленской 
области по программам 
лизинга

— Расширим привлечение вне-
бюджетных инвестиций, а также 
оказание финансовых и нефинан-
совых услуг для региональных 
программ развития. Подписали об 
этом соглашение с генеральным 
директором компании «Сбербанк 
Лизинг» Виктором Анрикевичем 
Вентимилла Алонсо при участии 
вице–президента — председателя 
Среднерусского банка Сбербанка 
Евгения Викторовича Титова.

Обновление парка обществен-
ного транспорта — это настоятель-
ный запрос смолян и давно назрев-
шая проблема. Поэтому особое 
внимание уделили этому проекту. 
Такой опыт уже есть у нас — в 
прошлом году «СберЛизинг» про-
финансировал приобретение 60 
единиц дорожной техники и 38 
автобусов.

Во взаимодействии с нашими 
партнёрами мы намерены улуч-
шить ситуацию с транспортной до-
ступностью для жителей области.

Кроме того, «СберЛизинг» на-
мерен осуществить на территории 
региона программы, направлен-
ные на развитие промышленного 
производства, сельского хозяй-
ства, лесопереработки, жилищно–

коммунального хозяйства и других 
отраслей.

Применение эффективных фи-
нансовых механизмов, включая 
лизинг, значительно увеличива-
ет возможности нашей области 
для реализации инвестиционных 
проектов.

15:41. Сотрудничество 
в сфере высоких 
технологий со Сбербанком

— Сотрудничество в сфере вы-
соких технологий — еще одно на-
правление стратегического пар-
тнерства со Сбером. Подписали об 
этом соглашение с Президентом, 
Председателем Правления Сбер-
банка Германом Оскаровичем 
Грефом.

Инновационные решения и 
компетенции компании помогут 
Смоленской области в цифрови-
зации медицины, образования, 
транспорта и других отраслей 
экономики — ускорят цифровую 
трансформацию региона. Но, глав-
ное, будут полезны людям.

Мы очень нуждаемся в высоко 
образованных и квалифицирован-
ных специалистах, инженерных 
кадрах. Поэтому откроем «Школу 
21». Она даст возможность смоля-
нам бесплатно получить востребо-
ванную ИТ–профессию.

Поликлиники и больницы ста-
нут использовать в работе цифро-
вые технологии и модели искус-
ственного интеллекта, созданные 
Сбером и компаниями–партне-
рами.

Совместными усилиями циф-
ровизируем систему управления 
пассажирскими перевозками, ре-
ализуем проекты по снижению 
негативного воздействия на окру-
жающую среду. Также Сбер помо-
жет в реализации региональных 
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программ поддержки для малого 
и среднего бизнеса.

Решить эти и другие задачи со-
циально–экономического разви-
тия региона помогут современные 
банковские технологии.

16:56. Смоленская область 
и Союзное государство 
России и Белоруссии: 
новые перспективы

— Смоленская область и Респу-
блика Беларусь продолжают рас-
ширять сотрудничество и гори-
зонты кооперации. Мы остаёмся 
надёжными партнерами в торго-
во–экономической, научно–тех-
нической, гуманитарно–культур-
ной сферах.

Поделился результатами, а так-
же планами нашего дальнейшего 
взаимодействия с участниками 
деловой сессии «Союзное государ-
ство: 25 лет интеграции — итоги 
и новые задачи», которая прошла 
на площадке ПМЭФ.

Многие предприятия Смолен-
ской области имеют свои фили-
алы на территории Республики 
Беларусь, а у нас в регионе заре-
гистрировано более 4,5 тыс. со-

вместных российско–белорусских 
производств.

Важнейшее направление в сель-
ском хозяйстве — это взаимодей-
ствие в сфере льноводства. В про-
шлом году мы импортировали 
льнопродукции на сумму более 680 
млн руб. В свою очередь объем экс-
порта продукции смоленского АПК 
составил 9,4 млрд руб. В основном 
это злаки и семена рапса.

Важное условие эффективно-
го взаимодействия — обеспече-

ние доступного транспортного 
сообщения. Планируем орга-
низовать движение электричек 
«Смоленск–Витебск» и «Смо-
ленск–Орша». Проводим совмест-
ную работу по оптимиз ации 
пункта транспортного контроля 
«Красная Горка» и снижению 
транспортной загруженности на 
участке российско–белорусской 
границы.

Активно занялись формирова-
нием и продвижением совместных 
трансграничных туристических 
маршрутов для дальнейшего уве-
личения потоков внутреннего и 
въездного туризма.

Договорились об открытии 
представительства правительства 
Смоленской области в столице Ре-
спублики Беларусь — городе–ге-
рое Минске.

Учитывая преимущества своего 
географического положения, наш 
регион представляет собой терри-
торию для успешной реализации 
проектов и программ Союзного 
масштаба. Поэтому всегда рады 
гостям и деловым партнёрам из 
братской Беларуси.
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17:41. Десять миллиардов 
рублей на развитие 
«Рославльских 
тормозных систем»

— Крупнейшее машиностро-
ительное предприятие в области 
получит вторую жизнь. Вопросы 
реализации проекта комплексного 
развития «Рославльских тормоз-
ных систем» обсудили с генераль-
ным директором ФГУП НАМИ На-
заровым Федором Леонидовичем.

Одной из тем повестки рабо-
чей встречи стало привлечение 
средств в размере до 10 млрд руб. 
на обновление предприятия. Со-
вместными усилиями прораба-
тываем этот вопрос для рассмо-
трения на уровне правительства 
России.

Проектом предусмотрена мо-
дернизация производства, увели-
чение мощностей и выпуск новой 
продукции. Компоненты будут 
делать не только для пневматиче-
ских тормозных систем, но и для 
гидравлических. Кроме того, будет 
освоена технология по изготовле-
нию интеллектуальных тормозных 
аппаратов.

Благодаря модернизации пред-
приятие сможет замещать импорт-
ную продукцию, востребованную 
ведущими автопроизводителями. 
Это «КамАЗ», «Урал», «ГАЗ», «НЕ-
ФАЗ» и «МАЗ».

Правительство области окажет 
всестороннее содействие ФГУП 

НАМИ в реализации проекта. Это 
преференции, меры поддержки 
и др.

Отдельно ещё раз благодарю 
первого вице–премьера РФ Дени-
са Валентиновича Мантурова за 
содействие в развитии наших про-
мышленных предприятий!

20:07. Развитие 
туризма — предложения 
губернатора Анохина 

— Очень плодотворно прошла 
дискуссия о развитии туризма под 
руководством вице–премьера РФ 
Дмитрия Николаевича Чернышен-
ко. Выступил на площадке с рядом 
идей по государственной поддерж-
ке отрасли.

Единая субсидия минэконом-
развития России в рамках нацпро-
екта «Туризм и индустрия госте-
приимства» — это один из лучших 
федеральных инструментов. Он 
позволяет субъектам РФ самим 
решать, на что направлять полу-
ченные средства. Благодаря этому 
учитываются региональные при-
оритеты и особенности развития 
туризма.

Предложил ввести финансо-
вую поддержку создания неболь-
ших гостиниц до 50 мест на базе 
объектов культурного наследия 
в исторических центрах городов. 
Это очень актуально для Смолен-
ска и многих других региональных 
центров.

Поблагодарил Дмитрия Нико-
лаевича и минэкономразвития 
России за поддержку, благодаря 
которой у нас получается доби-
ваться результатов и наращивать 
турпоток в область.
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20:32. АПК Смоленской 
области — чем поможет 
Минсельхоз РФ

— Вопросы развития сельских 
территорий и смоленского АПК 
обсудили с главой Минсельхоза 
России Оксаной Николаевной Лут. 
Главная тема встречи — это рас-
ширение участия области в про-
грамме «Комплексного развития 
сельских территорий». Благодаря 
федеральной поддержке сможем 
построить больше нового жилья 
для работников предприятий и 
социальных учреждений на селе. 
Кроме того, средства будут направ-
ляться на благоустройство обще-
ственных пространств.

Также обсудили вопросы вовле-
чения в оборот неиспользуемых 
сельскохозяйственных земель, в 
том числе и для приоритетного в 
области льноводства. Дополни-
тельно проработаем с министер-
ством развитие племенной рабо-
ты ряда смоленских предприятий.

В повестке была ещё и тема 
укрепления кадрового потенциала 
отрасли. Обсудили направления 
развития Смоленской государ-
ственной сельскохозяйственной 

академии и организацию целевого 
обучения будущих специалистов 
с ведущими предприятиями АПК 
области.

Благодарю Оксану Николаевну 
за плодотворную встречу и под-
держку!

20:50. Встреча с 
зампредом правительства 
РФ Маратом Хуснуллиным

— При поддержке правитель-
ства России в области идёт мас-
штабная модернизация комму-
нальной инфраструктуры и строи-
тельство социальных объектов — 
учреждений здравоохранения, 
школ и детских садов.

Обсудили ход реализации этих 
проектов с заместителем предсе-
дателя правительства России Ма-
ратом Шакирзяновичем Хуснулли-
ным. Благодарю Марата Шакирзя-
новича за поддержку и внимание 
к нашему региону!

7 июня. День второй

12:31. Инвестиционный 
климат Смоленской 
области — под контролем

— Смоленская область сохрани-
ла 8–е место в Национальном рей-
тинге состояния инвестиционного 
климата! Поддержка предприни-
мателей, формирование благопри-
ятных условий для ведения бизне-
са — это одна из основных задач 
правительства области.

Благодарю наш бизнес и Агент-
ство стратегических инициатив за 
высокую оценку нашего труда. Его 
результат — это новые рабочие ме-
ста, повышение благополучия смо-
лян и развитие инфраструктуры. 
В 2023 году Смоленская область 
стала одним из лидеров в стране 
по динамике увеличения объёма 
вложений в основной капитал. 
Также на 11% вырос оборот малых 
и средних предприятий.
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В тесном диалоге с нашими 
предпринимателями продолжим 
работу в этом направлении.

15:31. ТПП поможет 
продвижению смоленских 
товаров и услуг

— Совместно с Торгово–про-
мышленной палатой РФ будем 
улучшать условия ведения бизнеса 
и повышать инвестиционную при-
влекательность нашего региона. 
Подписали соглашение об этом с 
президентом делового объедине-
ния Сергеем Николаевичем Каты-
риным и руководителем област-
ной ТПП Владимиром Петровичем 
Архипенковым.

Благодаря сотрудничеству мы 
получаем дополнительные возмож-
ности для продвижения товаров и 
услуг смоленских производителей 
на внутреннем и внешнем рынках, 
привлечения экспертов и внедре-
ния лучших практик, которыми 
располагает федеральная палата.

16:00. Сотрудничество 
СмолГУ и Высшей школы 
экономики расширится

— Уже в этом году смоленские 
абитуриенты смогут поступить на 
флагманскую сетевую программу 
СмолГУ и НИУ ВШЭ по подготовке 
высококвалифицированных ИТ–
специалистов. Для обучения на 
ней выделено 25 бюджетных мест. 
Выпускники получат два диплома 
от каждого вуза.

Соглашение о реализации про-
граммы «Прикладная математика 
и информатика» подписали с рек-
тором НИУ ВШЭ Никитой Юрьеви-
чем Анисимовым. Студенты полу-
чат знания и навыки, отвечающие 
современным запросам рынка 
труда, и станут профессионалами 
в сфере ИИ, распределённых отка-
зоустойчивых систем и теоретиче-
ской информатики.

Все обучение будет проходить 
в Смоленске. Преподаватели НИУ 
ВШЭ будут работать со студентами 
в гибридном формате — очно на 
базе СмолГУ и дистанционно через 
онлайн–инструменты.

Ребята, смелее поступайте на 
новую программу!

16:54. Модернизация 
системы теплоснабжения 
Смоленской области 
до 2030 года

— Модернизация теплоснаб-
жения, цифровизация городской 
среды и реализация программ 
территориального развития — это 
ключевые направления совмест-
ной работы с АО «Росатом Инфра-
структурные решения». Подписали 
соглашение об этом с генеральным 
директором компании Ксенией 
Анатольевной Сухотиной.

Договорились о расширении 
текущей инвестиционной про-
граммы по модернизации системы 
теплоснабжения и её продолжении 
на 2025–2030 гг. Компания также 

поможет разработать инфраструк-
турный раздел мастер–плана Смо-
ленска.

Совместными усилиями будем 
внедрять в области технологии 
«Умного бережливого города». 
Её применение повышает эффек-
тивность работы муниципальных 
служб, предоставляет возмож-
ность каждому жителю влиять на 
вопросы городского развития.

Уверен, наше сотрудничество ста-
нет еще результативнее и крепче!

17:14. Укрепление 
кадрового потенциала 
Смоленской области 
вместе с Президентской 
академией и Институтом 
Царьграда

— Повышение эффективности 
управления на региональном и 
особенно муниципальном уров-
не — это наши первоочередные 
задачи. Современные подходы 
в этой работе, подготовка лиде-
ров и руководителей нового по-
коления, способных отвечать на 
самые сложные вызовы времени, 
стали главной темой переговоров 
с проректором Президентской ака-
демии Олегом Владимировичем 
Лебедевым и председателем по-
печительского совета Института 
Царьграда Константином Валерье-
вичем Малофеевым.

Будем активно сотрудничать в 
сферах государственной социаль-
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ной, демографической, семейной, 
молодёжной, культурной и инфор-
мационной политики, подготовки 
и переподготовки сотрудников ор-
ганов государственной власти и 
местного самоуправления.

Приоритетами наших совмест-
ных действий также определили 
очень актуальные сегодня вопро-
сы народосбережения, повышения 
рождаемости, увеличения количе-
ства многодетных семей.

Объединяя наши усилия, акти-
визируя сотрудничество, мы укре-
пляем кадровый потенциал регио-
на и работаем на будущее.

19:20. Расширение 
сотрудничества 
Смоленской области 
с Индией

— Расширяем международное 
сотрудничество. Встретился с Чрез-
вычайным и Полномочным По-
слом Республики Индия в России 
господином Винаем Кумаром. До-
говорились об углублении взаимо-
действия смоленских и индийских 
вузов. Откроем программы моло-
дёжных студенческих обменов.

Индия заинтересована в новых 
партнёрах из нашего региона в 
сфере туризма, производства ав-
токомпонентов и фармацевтики. 
Проведём деловые встречи смо-
ленских и индийских предприни-
мателей. Также проработаем во-
прос организации бизнес–миссии 
в страну с самой быстрорастущей 
экономикой в мире.

Уверен, встреча с послом — это 
большой шаг к выстраиванию широ-
кого взаимовыгодного партнерства 
в торговле и гуманитарной сфере.

8 июня. День третий

8:48. По следам 
выступления 
Владимира Путина

— Российской экономике пред-
стоят серьезные структурные сдви-

ги. Вектор её развития обозначил 
вчера президент нашей страны 
Владимир Владимирович Путин, 
выступая на пленарной сессии 
ПМЭФ.

Но в приоритете не только эко-
номика. Многие предложения но-
сят социально ориентированный 
характер и преследуют главную 
цель — повышение качества жиз-
ни людей. Это касается индекса-
ции пенсий для работающих пен-
сионеров, расширения семейной 
ипотеки, повышения МРОТ, разви-
тия образования — строительства 
университетских кампусов.

Президент большое внимание 
уделил развитию регионов и соз-
данию точек роста в городах и 

посёлках — расширению транс-
портной инфраструктуры, привле-
чению инвестиций, ремонту дорог 
и коммунальных систем. Важно, 
что для этого будет запущен новый 
нацпроект.

Владимир Владимирович пору-
чил в каждом регионе сформиро-
вать универсальную инвестицион-
ную экосистему, создать понятный 
алгоритм действий для бизнеса, 
для размещения производств.

У нас в области мы ведём эту 
работу — региональная власть 
максимально открыта для бизне-
са. Об этом говорят и заключен-
ные на форуме новые соглашения 
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о сотрудничестве, и результаты 
Национального рейтинга инве-
стиционного климата, в котором 
Смоленская область сохранила 8 
место.

Приоритеты определены, цели 
поставлены, двигаемся вперёд.

10:34. Десять миллиардов 
рублей на строительство 
логистического 
комплекса Wildberries 
в Смоленске

— Логистический комплекс 
Wildberries будет построен в Смо-
ленске. Соглашение о реализации 
масштабного инвестиционного 

проекта подписали с гендиректо-
ром компании Татьяной Владими-
ровной Бакальчук.

Объем вложений — почти 10 
млрд руб. Срок реализации про-
екта — 2024–2028 гг.

Центр предназначен для хра-
нения, упаковки и распределения 
товаров. Это поможет нашим пред-
принимателям сократить логисти-
ческие расходы и сроки доставки. 
Также жители области будут бы-
стрее получать свои заказы.

18:48. И еще десять 
миллиардов рублей 
на развитие экономики 
Смоленской области

— Сегодня подписали еще 9 со-
глашений, по которым в области 
будут реализованы проекты с об-
щим объемом инвестиций более 
10 млрд руб.

Будут созданы:
• тепличный комбинат по выра-

щиванию цветов в Рославле;
• сервисный центр по обслу-

живанию дорожно–строительной 
техники в Гагарине;

• производственно–складской 
комплекс в Рудне;

• птичники в Смоленском рай-
оне;

• дорожная гостиница в Смо-
ленске.

Также будут запущены проекты 
в сфере АПК, а также производство 
сельскохозяйственной техники, 
выпуск вакуумного и компрессор-
ного оборудования.

Подписание соглашений — это 
только начало. Инвесторы в бли-
жайшее время приступят к соз-
данию новых производственных 
площадок и объектов. Мы окажем 
всестороннее содействие компа-
ниям–партнёрам для успешной 
реализации всех инициатив!

9 июня. Итоги

— Для нашего региона ПМЭФ–

2024 прошел успешно. За три 

дня подписали четырнадцать 

соглашений на общую сумму более 

23 миллиардов рублей. Продолжаем 

сохранять положительную 

динамику в национальном рейтинге 

инвестиционного климата — мы 

заняли восьмое место. В целом 

результаты форума благоприятно 

скажутся на развитии Смоленской 

области. Приоритеты определены, 

цели поставлены, двигаемся только 

вперед!
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–Подниматься всегда тяжело. За послед-
нее время мы подросли, но реально 
это заметно будет в перспективе, 

года через три–четыре. По динамике именно ро-
ста инвестиций, думаю, мы войдём в десятку по 
итогам 2023 года. Объём инвестиций — под 95 
млрд, это историческое значение.

Нашей промышленности сейчас непросто — 
нужно не только произвести продукт, но и по-
стараться его доставить до потребителя. Раньше 
были близко западные рынки, теперь всё внима-
ние ушло на восток. В связи с изменением геопо-
литической ситуации, логистическая сфера — это 
то направление, которое подверглось наиболее 
сильному влиянию. 

Сейчас взят новый курс на строительство или 
создание инфраструктуры под маркировку им-
портных товаров «Честным знаком» и «Федераль-
ными специальными марками» (это относится к 
алкогольной продукции). Ранее на территории 
РФ, до 2022 года, маркировка алкоголя не осу-
ществлялась. И это происходило на территории 
недружественных нам стран. Развитие данного 
направления стало возможным благодаря стра-
тегическим решениям на государственном уров-
не. И для нашего бизнеса, работающего в сфере 
логистики, это, безусловно, новая платформа для 
развития, и предприниматели активно инвестиру-
ют в развитие направления маркировки товаров.

Сейчас среди наших основных задач: выстроить 
логистику, с помощью льготного финансирования 
поддержать развитие промышленности и обе-
спечить регион грамотными кадрами. В целом у 
нас динамика в промышленном производстве — 
110%! Загрузка предприятий высокая, темпы не 
сбавляем, несмотря на санкции. Всё это в том чис-
ле благодаря мощной поддержке Минпромторга 
и Минсельхоза.

Один из важнейших проектов федерального 
уровня сейчас — строительство новой атомной 

станции стоимостью более 600 млрд. Уже вовсю 
идёт основательная подготовка к реализации.

За пять лет из Смоленской области уехали сто 
тысяч человек. Причем самые–самые. Это серьёз-
но ударило по экономике. Уехали перспективные 
молодые люди, женщины фертильного возраста. 
Да, у нас немало многодетных семей. Но есть к 
чему стремиться и нужно повышать демографию.

Понятно, что молодёжь нельзя прибить гвоздя-
ми к региону. Нужно, чтобы у них была комфорт-
ная жизнь, интересная работа. Недавно мы при-
няли большой комплекс мер поддержки молодой 
студенческой семьи. Тем, кто ждёт ребёнка, вы-
плачивается дополнительная разовая помощь, а 
затем каждый месяц доплата к стипендии. Если 
семья живёт в общежитии, им предоставляется 
отдельная комната. Для ребёнка в дальнейшем — 
первоочерёдное право приёма в детский сад, либо 
компенсация части платы за частное учрежде-
ние. Всё делается для того, чтобы молодая мать 
вместе со своим молодым человеком сохранили 
малыша, не бросили его и при этом получили об-
разование. И, конечно, очень важен материнский 
ткапитал. Помимо федерального мы выплачиваем 
региональный маткапитал на третьего ребенка. 
Рассчитывать на помощь могут и опекуны. Для 
многодетных семей в регионе огромное количе-
ство льгот — на жилищно–коммунальные услуги, 
проезд, детей обеспечиваем спортивной формой. 
Список постоянно расширяется.

Также стараемся уделить внимание программе 
возвращения соотечественников из–за рубежа. 
Ряд регионов сейчас активно работает в этом на-
правлении, хотим присоединиться и мы.

Знаю, что сегодня многие перебираются с Даль-
него Востока в Великий Новгород, к примеру. 
Считаю, что Смоленск тоже в этом плане может 
стать привлекательным городом для переезда. 

из интервью «Аргументам недели» (argumenti.ru)

Василий Анохин: 

Подниматься всегда тяжело
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Интервью с нынешним ге-
роем нашего проекта об 
участниках СВО «Я ВЕР-

НУЛСЯ» стало для меня своего 
рода профессиональным вызовом. 
Евгений Евстегнеев — из тех «сол-
дат своего Отечества», которые 
несут службу, всячески избегая пу-
бличности. Ничему не удивляясь, 

никого не осуждая, не жалуясь 
и не терзаясь сомнениями, они 
живут по принципу: делай, что 
должно, и будь что будет. Делить-
ся впечатлениями о проделанной 
работе и о пережитом — не в их 
правилах.

Согласие лейтенанта полиции 
Евстегнеева на это интервью в 

рамках проекта «Я ВЕРНУЛСЯ» 
удалось получить не сразу. «Мне 
все одни и те же вопросы задают. 
Я всем одно и то же отвечаю: ни-
чего не знаю, ничего не помню», — 
пояснил он.

Евгений — участковый уполно-
моченный в Промышленном райо-
не Смоленска, лейтенант полиции. 

Мужская работа: 

будни смоленского участкового 

на передовой СВО

Евгений Евстегнеев: «Я не понимаю людей, которые едут туда добровольцами, 

а, приехав, говорят — я не могу. Ну а что вы ожидали? Что будет как в 1812 году? 

Тут уже технологии совсем другие. Это надо понимать»

Светлана САВЕНОКСветлана САВЕНОК
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Родился в семье военнослужащего, 
поэтому «само собой решил», что 
после срочной службы в армии 
останется в вооруженных силах. 
Подписал контракт и вернулся в 
Смоленск, в 25–й Отряд специаль-
ного назначения «Меркурий» (ко-
мандиром отделения).

Спустя годы службы в «Мерку-
рии» решил пойти служить в по-
лицию. Решение объяснил, как 
очевидную необходимость: «про-
сто возникло понимание, что так 
надо».

Ровно также пришло решение 
пойти добровольцем на СВО. «На-
верное, в некоторой степени это 
было спонтанное решение. Я понял, 
что так надо. Для меня это в норме 
вещей. Но людей, которые боятся, 
я тоже не осуждаю», — говорит 
Евгений.

Так надо. Решил — поехал. Род-
ным сообщил уже оттуда — из–
за ленточки. Попал он в самое 
«пекло» — в штурмовой батальон 
БАРС–20. О том, с чем пришлось 
столкнуться на передовой, говорит 
настолько буднично и скупо, будто 
он там всё это время не в окопах си-
дел, а выпиливал лобзиком.

Тем не менее, мы благодарны 
Евгению за этот откровенный раз-
говор. Возможно, этот его опыт 
станет для кого–то «Уроком муже-
ства», поможет обрести стержень и 
сделать правильный выбор. В лю-
бом случае, такие интервью – это 
повод задуматься о чем–то важном 
и серьезном. Повод остановиться 
и перейти от клипового, поверх-
ностного мышления к глубокому и 
целостному восприятию окружаю-
щей действительности.

Впрочем, изначально задумы-
вая проект «Я ВЕРНУЛСЯ» мы не 
преследовали такие глобальные 
цели. Мы просто решили расска-
зать правду о смолянах–участниках 

СВО, об их службе там и о возвра-
щении в мирную жизнь здесь. Без 
мифов и домыслов.

— Евгений, учитывая, что до 
этого вам не доводилось бывать 
в горячих точках, не было опыта, 
на СВО всё для вас было впервые. 
Я знаю, там в первый день мож-
но отказаться и уйти — не было 
такой мысли?

— Там не в первый день, а в лю-
бой момент можно уйти. Началь-
ство к этому правильно относи-
лось — если боец не может выдер-
жать, лучше отпустить. Некоторые 
семейные были — эти тоже, если 
были проблемы дома, уезжали. 
Впрочем, уехать сразу не полу-
чалось. Мы стоим на ленточке (в 
красной зоне), а оттуда нет машин 
до России. Чтобы было понятно: 
красная зона — это прямо в око-
пах, где мы службу несем. Желтая 
зона — там тоже бомбят, но хоть, 
условно говоря, поспать можно. И 
зеленая зона — это госпиталь. До 
зеленой зоны машины ездят еще, 
а до красной уже нет. Ну вот так 
люди сидят в зеленой зоне, ждут 
машину и уезжают, если понима-
ют, что не могут. У меня мыслей 
о том, чтобы уехать, не было. И я 
не понимаю людей, которые едут 
туда добровольцами (а это осоз-
нанный выбор) и там говорят — я 
не могу. Ну а что вы ожидали? Что 
будет как в 1812 году, что стреля-
ют, и одна пуля из тысячи попадет? 
Тут уже технологии совсем другие. 
Это надо понимать.

— Для вас это была первая 
командировка в горячую точку. 
Тем не менее, до этого вы армию 
прошли, потом служба в спецназе 
«Меркурий». А были среди добро-
вольцев те, кто вообще «не нюхал 
пороха»?

— Там были даже такие, кто ни 
разу автомат в руках не держал.

— И такие шли доброволь-
цами?

— Да. Даже мне было страшно, 
когда ему дали автомат…

— И как люди, которые впер-
вые взяли в руки автомат, пока-
зали себя там в итоге?

— По–разному. Кто–то быстро 
учится, кто–то нет. А кто–то ценой 
жизни. Вот, ехали колонной до по-
зиции, не доехали 70 метров, под 
минометный обстрел попали — 
двое насмерть и пятнадцать ране-
ных. Кто–то до сих пор лечится…

— Работа в красной зоне — как 
это происходит?

— Ну об этом много уже расска-
зано. Когда мы приехали на рубеж, 
мы менялись всегда, потому что 
невозможно одному составу по-
стоянно сидеть в окопах. Собира-
ешь рюкзак, берешь с собой свечи, 
спирт, еду, воду — с запасом, на 
срок от 3 до 6 дней. И спали там не-
сколько дней, пока не придет сме-
на. Здесь хохлы любят минометом 
закидывать — в обед, вечером. Ну 
и вот в первую мою смену в 7 утра 
нас уже «поприветствовали». Ты 
уже знаешь, куда смотреть — пря-
мо и слева они. И ты наблюдаешь. 
У нас самая выдвинутая позиция 
была, поэтому команда: пока зани-
маемся оборонительной тактикой. 
Ну и вот сидишь, а в 7 утра сзади 
тебя начинает всё взрываться…

— И что в таких ситуациях де-
лать?

— Только окопы делать, «лисью 
нору» — это когда вырываешь углу-
бление в стене окопа на уровне дна, 
чтобы лёжа туда поместиться, если 
что — упасть и закатиться туда.
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— Когда вы, «новенькие», (те, 
кто не был в горячих точках) при-
ехали, на вас люди, которые там 
уже побывали и воевали, смотре-
ли свысока?

— Конечно. Но вот какая шту-
ка… Вот один человек прошел 
чеченскую кампанию. Но он тог-
да был молодой — ни семьи, ни 
детей не было, не отягощен был 
ничем, отвечал только за себя. А 
сюда приехал — у него уже семья, 
дети, а рядом — мины и обстрелы. 
Поэтому, как только мы вернулись 
из красной зоны, он сразу рапорт 
написал и уехал.

— Евгений, как вы определяе-
те для себя этот период жизни — 
период участия в СВО? Изменили 
вас эти три месяца на передовой 
в чем–то?

— (Улыбается). Ну, я стал по–
другому относиться к начальству. 
Меня больше не пугают возможные 
перспективы быть «наказанным» 
или уволенным, условно говоря. 
Есть вещи куда серьезнее… Пере-
оценка ценностей происходит, без-
условно.

— Есть такая проблема у не-
которых бойцов, вернувшихся 
из горячих точек, в том числе, с 
СВО — сложно возвращаться в 
новую реальность. Кто–то не мо-
жет спать первое время, потому 
что там, на передовой, остались 
ребята, с которыми он воевал 
плечом к плечу, и навязчивая 
мысль, что он должен быть там, 
с ними, не покидает. Здесь уже 
помощь психолога нужна. У вас 
было такое?

— Нет, у меня не было, но я 
знаю таких людей. И еще. Когда 
мы говорим о наших военных 

буднях, почему–то забываем го-
ворить о том, что там же мирное 
население есть. Мы в Кременной 
стояли в тот момент, когда я ездил 
добровольцем. И вот представьте: 
там бабушка сидит, последним 
пучком укропа торгует, там дети 
есть… Не все уезжают. Нам рас-
сказали, что половину украинцы 
увозили буквально насильно, осо-
бенно молодое поколение — до 45 
лет. Но люди все равно пытаются 
вернуться.

— Из тех, кто остался, как к вам 
относились жители?

— Мы стояли в Кременной — 
на тот момент это была «стенка 
на стенку». Кто–то прямо говорил: 
мы ждем, когда вернутся наши 
украинцы и вас убьют. Мозги, ко-
нечно, им промыли мощно. Но 
не все поддались, всё равно более 
половины — за русских. Но были 
и диверсанты — старый дедушка, 
например, который наши позиции 
сдавал. Ему на телефон внук кидает 
фотографию, где он «зигует», такой 
же и дедушка. У них сильно промы-
ты мозги: «Россия — агрессор, она 
все время против нас».

— По вашему спокойствию, 
по улыбке (я бы даже сказала — 
состоянию дзена), даже и не ска-
жешь, что мы говорим о суровых 
буднях штурмового отряда. При 
том, что тогда вы ведь удержи-
вали позиции, ни на шаг не от-
ступив.

— Да, в тот момент, когда мы 
штурмовыми стояли, у нас фронт 
выдвинут был, то есть задача была 
именно оборонительная. Сначала 
в Кременной, потом в Чернопопо-
вку нас кинули, где мы две недели 
в окопах сидели. Нам еще сказа-
ли — дней шесть там будете. Ну 
мы подумали, что надо побольше 
еды взять и воды. Правда, набрали 
рюкзаки, а не баулы. Взяли «доши-
раков» по максимуму, чтоб полегче 
было нести. Но вот проходит шесть, 
потом восемь дней, а нас не меняет 
никто. Но там стоял какой–то наш 
разведбатальон вооруженных сил. 
И мы пошли на свой страх и риск 
в ту сторону, надо было где–то до-
быть еды. Нашли склад, нашли там 
запас воды, еще неделю на ней си-
дели. До нас связь не доходила, мы 
должны были через мобиков [мо-
билизованных — Ред.] получать 

«Когда мы штурмовыми стояли, у нас фронт выдвинут был, то есть задача была 

именно оборонительная. Сначала в Кременной, потом в Чернопоповку нас кинули»
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информацию. Мобики говорят: мы 
не знаем, связь пропала, тоже не 
можем выйти на ваш батальон. И 
мы так и сидим в окопах (нас туда 
всю роту отправили) — батальон в 
Кременной, а мы в Чернопоповке, 
это километров за 20–25. И внезап-
но приходит разведка: «А мы вас 
менять пришли». Я говорю: «А мы 
вас неделю назад ждали», в ответ: 
«А мы немножко задержались». Ну 
мы посмеялись, загрузились в вез-
деход и, наконец, выехали — кто на 
крыше, кто где смог найти место.

— Вам страшно было там?
— Ну да, когда нас бомбили. Мы 

сидим там с товарищем, залезли 
быстро в блиндаж, а накрыт он был 
только веточками. Ну я говорю: 
«Все равно убьет, давай хоть по-
едим». Пока бомбили, открыли кон-
сервы, поели. И мы только уходить 
стали из окопа — у нас окоп был 
метров 20, а мы посередине — и вот 
где мы были, прямо туда мина упа-
ла. Вовремя ушли! Когда бомбит, 
прыгаешь сразу или в блиндаж или 
в «лисьи норы». Но в «лисьих норах» 
опасно, осколки разлетаются сразу. 
В блиндаже темно, но свечки есть 
окопные — те, что дети делают и 
посылают нам сюда. И вот как–то, 
когда бомбили, одна свечка упала, 
загорелись рюкзаки пластиковые. 
И мы чуть в этом окопе не задохну-
лись. Это вот, кстати, нас в первый 
день так «поприветствовали». Я 
тогда руку сжег, мне говорят: «Да-
вай мы тебя вывезем», я отказался. 
Выпил обезболивающего, мазью 
помазал… нормально.

— Смотрю, вот обо всех этих 
ситуациях вы с улыбкой расска-
зываете. Там часто шутили?

— Конечно. Если люди там не 
будут шутить, это ж так легко де-
прессию словить. Без шуток в ар-

мии никуда! Зачем сидеть дрожать? 
Нет, это не наш путь!

— А такие были, что все время 
дрожали?

— Да, были. Вот один из тех, с 
кем мы сидели в яме, возвращает-
ся, говорит: «Я больше не поеду». 
Начальник просит: «Хорошо. Мо-
жешь не выходить на позиции, есть 
и другие задачи, есть задачи свой 
городок строить. Давай тебя на 
стройку городка отправлю». Но тот 
ни в какую. Некоторые оставались, 
были готовы оставаться строить, 
там безопаснее. Там, где мы строи-
ли, это место было ближе к зеленой 
зоне, там уже поменьше закидыва-
ли минометами, не 20 часов из 24. 
Ну а некоторые говорили: «Нет, я не 
готов, тут везде может прилететь» 
и уезжали.

— С семьей в это время как–то 
связь поддерживали?

— Да, у нас в Кременной адми-
нистрация, слава Богу, российская, 

у них вай фай есть. Он на пароле, 
но они все понимают, разрешают 
пользоваться на полминутки, смс 
отправить.

— Вы уехали на СВО добро-
вольцем никого не предупредив?

— Да. Никого. А зачем? Всё же 
было решено. Если бы предупредил 
близких, начались бы слезы, угово-
ры. Не нужно всё это. Только в МВД 
я за месяц сказал. Там процедура 
была такая: пишешь заявление в 
военкомат, что хочешь быть добро-
вольцем, и месяц твою кандидатуру 
рассматривают — насколько ты го-
ден. И когда мне позвонили и ска-
зали, что завтра я уезжаю в Ростов, 
я уже позвонил в кадры и сказал, 
что уезжаю.

— Когда вернулись, вы сразу 
здесь же и восстановились — на 
прежнем месте в прежней долж-
ности?

— Да, пришел и на второй день 
написал рапорт, чтобы меня восста-

«Меня больше не пугают возможные перспективы быть «наказанным» или 

уволенным, условно говоря. Есть вещи куда серьезнее…»
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новили. И все, на следующий день 
приступил к службе.

— Вас послушать, так у вас всё 
было без проблем. Ни психологи-
ческих сложностей, ни проблем в 
адаптации к мирной жизни. Но 
было же за эти три месяца что–то 
такое, что невозможно быстро 
забыть?

— Нет, не было. Хватило день–
два пообщаться. Мне все одни и 
те же вопросы задают, в том чис-
ле — приходилось ли убивать, как 
это… Я всем одно и то же отвечаю: 
ничего не знаю, ничего не помню. 
Понимаете, это не объяснить. Это 
надо туда съездить и самому посмо-
треть. Всем советую.

— Искренне советуете? Или 
шутите так?

— Шутка, конечно. Таким, как 
я, можно. А другому? Ну посове-
туешь, а человека убьют. Поэтому 
лучше не советовать. А вообще, 
те, кто бывал в жестких точках, 
как я, не сильно захочет расска-
зывать, что там было. Пытаюсь 
не вспоминать. А есть те, кто в 
тылу отсидел возле госпиталя, и 
они приходят, начинают и бухать, 
и административные правонару-
шения совершать, и всем тыкать, 
мол, «Я там был, а ты?» Я отвечаю, 
что был в Кременной. И всё. Он 
сразу сникает, потому что, когда 
я там был, считалось, что именно 
в Кременной самый замес. Пото-
му что там и скопление техники 
было, и польские снайперы… А 
тут приезжают некоторые (не-
мало таких вижу) и уже с претен-
зией: вы мне все должны! Но это 
по большей части так называе-
мый асоциальный контингент. 
А те, кто по возвращении снова 
пошел служить по контракту, кто 
в ЧОПы, кто в центр поддержки 

СВО пошел — вот они никогда 
так не скажут. Потому что не по–
мужски.

— Здесь с боевыми товарища-
ми общаетесь?

— Да, с которыми служили — 
общаемся. Правда, со своей заня-
тостью на работе я особо никого и 
не вижу. У меня один сослуживец, 
оказывается, на моем администра-
тивном участке живет. Вот он толь-
ко позавчера уехал. Я в 4–м доме 
на Петра Алексеева [участковый 
пункт полиции — Ред.], а он в 22–м. 
То есть, через 10 домов отсюда.

— Евгений, а что все–таки по-
будило поехать добровольцем? 
Сомнения были?

— Не знаю. Наверное, спонтан-
но решил. Понял, что так надо. Об-
щались–общались с приятелями, 
и решил. Когда отправил заявку 
и ее рассматривали, я еще думал, 
задавал себе не раз вопрос: надо 
или, может, не надо. Решил, что 
все–таки надо. Не знаю, почему. И 
сейчас думаю, не поехать ли опять. 
И тоже не знаю, из–за чего. Тоже с 
товарищем сидим, и он так же ду-
мает, может съездить. Я бы на три 
месяца съездил, у меня двое детей. 
Если бы еще отпуск давали, мож-
но было бы кататься туда–сюда. В 
некоторых «БАРСах» дают отпуск, 
начальники не препятствуют. Пят-
надцать дней плюс дорога. А у нас 
такого нет, только если на год идти, 
тогда, может, дадут. Но год детей не 
видеть… нет. А на три месяца съез-
дить можно.

— Не боитесь после всего, что 
удалось пережить?

— Не боюсь. Чего там бояться?

— Вы ездили на фестиваль мо-
лодежи в Сочи…

— Да, меня подали как участни-
ка СВО, заполнил анкету, съездил 
посмотрел. Думал, чем–то помочь 
надо. А по факту приехали все от-
дыхать туда.

— На «Уроках мужества» в шко-
лах выступать не приходилось?

— Да, и в МВД говорят, надо ходить 
беседовать в школы, ты у нас участ-
ник СВО. А что я буду рассказывать? 
У меня в принципе такая работа, что 
я привык особо никому ничего не рас-
сказывать. И с людьми пытаюсь огра-
ничивать общение. Так что лишний 
раз куда–то идти общаться, особенно 
с теми, кому ничего не надо… Подхо-
дишь к школе, там школьники стоят, 
пиво пьют. Отбираешь у них пиво, а 
они еще и обижаются.

— Ваши дети стали на вас как–
то по–другому смотреть, когда вы 
вернулись оттуда?

— Ну они маленькие еще, стар-
шему семь лет, младшему пять.

— Какого будущего вы для них 
хотите?

— Хотя бы без войны, чтобы их 
не трогали. Представляете, как дети 
из Белгорода живут?! Они даже не 
во фронтовой зоне, а их все равно 
бомбят. В Красный бор к нам при-
везли белгородских детей, и они, 
маленькие, плачут, хотят к маме. 
Но все понимают, что для детей 
лучше здесь, чем там. У них там 
родители остались, а их там бомбят 
каждую неделю по три раза. И даже 
до нас долетает. Вот чтобы такого 
не было хочу. Я всем этого хочу по-
желать, чтобы всё побыстрее закон-
чилось нашей Победой… 

Редакция благодарит за содействие 

в подготовке материала Смоленский 

региональный филиал фонда 

«Защитники Отечества»
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Ремонтные работы в сквере возле памятника Алек-

сандру Твардовскому и Василию Тёркину должны 

завершиться к 15 июля. Об этом рассказал мэр Смо-

ленска Александр Новиков, прогулявшийся с очеред-

ным инспекционным визитом по центру Смоленска.

«Подрядчик рассказал о ходе работ: они идут 

согласно графику и должны быть выполнены к 15 

июля, — пояснил Новиков. — Чтобы надолго сохра-

нить качество ремонта, установим в сквере девятнад-

цать камер видеонаблюдения с системой распознава-

ния лиц. Это излюбленное место отдыха смолян всех 

возрастов, а камеры — наиболее эффективная мера, 

чтобы жители и гости города всегда чувствовали себя 

комфортно и безопасно».

Благоустройство сквера включает в себя устройство 

нового покрытия, бортовых камней, укладку тротуар-

ной плитки, облицовку подпорных стен, а также уста-

новку новых лестниц с перильными ограждениями, 

скамеек и урн.

Еще одно любимое место прогулок смолян — 

Лопатинский сад, который тоже находится в стадии 

ремонта. Сейчас в саду продолжаются работы по 

обновлению покрытия со стороны колеса обозрения, 

на Массовом поле и со стороны улицы Бакунина. 

Ведется устройство подпорных стенок, установка 

бортовых камней.

«Смоляне часто интересуются судьбой интересных 

скамеек с фонарями в виде дирижеров, скрипачей и 

других фигур. Все они останутся в Лопатинском саду 

и постепенно возвращаются на свои места. Сейчас 

скамейки можно увидеть возле колеса обозрения, где 

они стояли и ранее», — отметил Александр Новиков.

Он также добавил, что в саду уже построена новая 

лодочная станция, закуплены катамараны, установ-

лены топиарии, появились стелы с миниатюрными 

копиями утраченных башен крепостной стены, а на 

самой крепостной стене организована подсветка.

Сроки завершения работ по контракту — 31 авгу-

ста. Благоустройство на Массовом поле выполнено 

на 60%, территории с аттракционами — на 40%. 

«На Тёрыче»
Когда откроются после ремонта 

Лопатинский сад и сквер возле 

памятника Твардовскому и Теркину?
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образование

Ещё до приезда в Смоленск 
премьер–министра Миха-
ила Мишустина в апреле 

прошлого года было очевидно, 
что вектор высшего образования 
несколько изменил своё направ-
ление. Но визит главы кабмина 
ясно подсветил: стране (как и ре-
гиону) нужны инженерные кадры. 
Причём нужны не на год–два, а на 
перспективу. Для решения такой 
задачи требовалось (всего лишь) 
создание своей «инженерной куз-
ницы». Но ресурсы вузов региона 
были ограничены и не могли ре-
шить эту задачу без помощи из-

вне. Союзниками были выбраны 
ведущие университеты страны, со-
вместно с которыми в регионе ста-
ло возможным создание сетевых 
образовательных программ — 
комплексных программ, создан-
ных путём сложения ресурсов и 
возможностей нескольких вузов 
и предприятия–заказчика.

Если кратко: базовое образо-
вание будущие кадры получают 
на малой родине, а специализи-
рованное — в Москве. Точкой 
старта был выбран Смоленский 
государственный университет. В 
этом году здесь стартовала сетевая 

программа с МАИ и Смоленским 
авиазаводом. Успешный старт по-
зволил положить начало сотруд-
ничеству с МГТУ им. Н.Э. Баумана, 
НИУ ВШЭ и МГСУ. В преддверии 
приёмной кампании мы задали 
все актуальные вопросы по теме 
сетевых образовательных про-
грамм ректору СмолГУ Михаилу 
Артеменкову.

— Михаил Николаевич, в чём 
заключается суть образователь-
ных программ?

— Суть сетевых программ за-
ключается в том, что современное 

Давай останемся дома
Как получить диплом московского вуза, не выезжая из Смоленской области?

Екатерина СИДОРЕНКОЕкатерина СИДОРЕНКО
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качественное образование можно 
получить только объединяя ресур-
сы. Ни у одной образовательно ор-
ганизации, любого университета, 
по большому счёту, всех необходи-
мых ресурсов нет. Только путём си-
нергии этих ресурсов, усилий, ме-
тодик, подходов можно получить 
какой–то качественный результат. 
Отсюда появляются сетевые обра-
зовательные программы как спо-
соб объединения этих ресурсов.

— Почему московским уни-
верситетам интересно сотруд-
ничать со СмолГУ?

— Здесь ответ лежит в двух 
плоскостях. Первая: всем универ-
ситетам очень важно взаимодей-
ствовать с работодателем. Суще-
ственно, что под всеми такими 
программами лежит не только 
сотрудничество между двумя уни-
верситетами, а, что более важно, 
что сотрудничество трёхсторон-
нее — ещё одной стороной высту-
пает «заказчик образования», пар-
тнёр, в интересах которого проис-
ходит подготовка кадров. Ведущие 
московские университеты видят 
свою задачу в том, чтобы подго-

товить специалиста для региона. 
Подготовить человека в Москве 
можно, но он, как правило, не вер-
нётся в родной регион. А для тех 
ребят, которые хотят остаться в 
регионе и получить качественное 
образование с гарантированным 
и очень качественными образова-
нием и трудоустройством (с точки 
зрения зарплаты, карьерного ро-
ста), СмолГУ, московские вузы и 
правительство Смоленской обла-
сти создают необходимые условия. 
Смоленские ребята привязаны к 
региону будущим трудоустрой-
ством и получают современное 
качественное образование благо-
даря сетевым программам.

Кроме того, мы понимаем, что 
структура производства в регионе 
серьёзно изменилась в сравнении 
с советским периодом или «нуле-
выми» годами. В Смоленской об-
ласти активно развивается про-
изводство, связанное с машино-
строением, приборостроением, 
а структура подготовки кадров с 
высшим образованием осталась, 
по сути, советской. Понятно, что 
на пустом месте выстроить совре-
менное качественное инженерное 

образование, о котором сейчас 
все говорят, — невозможно. Для 
того, чтобы процесс был запу-
щен, чтобы в Смоленске начала 
формироваться своя инженерная 
школа, нужна синергия разных 
участников. Сетевые програм-
мы — задел на будущее, задача в 
том, что в рамках этих программ 
мы бы не только готовили кадры, 
но и создавали кафедры, препода-
вательский состав, который будет 
формировать серьёзную инженер-
ную школу в регионе. Это долгая 
программа, не надо думать, что 
она появится через год или пять 
лет, скорее, это программа деся-
тилетия. Это шанс, которым мы 
можем воспользоваться.

— Есть ли к этому основания?
— Да, мы начинали сетевые 

программы с программы «Радио-
техника» с компанией «Завант», 
она реализуется уже третий год, 
есть серьёзные результаты: бака-
лавры, которые работают в компа-
нии и продолжают учиться (полу-
чилось такое практико–ориенти-
рованное обучение). Важно, что 
мы открыли не только бакалаври-
ат по радиотехнике, но и аспиран-
туру. Это означает, что мы готовим 
по этому очень серьёзному на-
правлению, которое входит в при-
оритетное, поскольку это всё, что 
связано с РЭБ, беспилотниками и 
другой перспективной повесткой, 
кадры высшей квалификации — 
аспирантов, которые станут кан-
дидатами и докторами наук. Это 
и есть основа новой школы.

— Почему именно СмолГУ 
был выбран для реализации та-
ких программ?

— Университет обладает очень 
серьёзными компетенциями в пла-
не базовой подготовки. В данном 
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случае мы говорим о той базе, 
которую должен получить инже-
нер — он должен знать физику, 
высшую математику, основы со-
временных информационных 
технологий. Эти компетенции в 
университете давно существуют, 
развиваются и получили высокую 
оценку со стороны наших москов-
ских коллег. МАИ, ВШЭ и другие 
вузы провели со СмолГУ большой 
аудит того, что может сделать 
университет, мы понимаем, что 
базовую подготовку инженеров 
СмолГУ может осуществить на том 
уровне, который московские вузы 
считают сопоставимым со своим 
уровнем. И, конечно, универси-
тет обладает сильными социо–гу-
манитарными компетенциями. 
Мы понимаем, что современное 
образование — это воспитание 
гражданина, социально активной 
личности, привитие soft skills, на-
выков коммуникации, лидерские 
качества. Всё это в СмолГУ есть на 
высоком уровне, поэтому коллеги 
понимают, что базовая подготов-
ка здесь может осуществляться. В 
специальной подготовке нужно 
участие московских вузов, пото-
му что это — преподавательский 
состав, лаборатории. Конечно, 
огромную роль в развитии высше-
го образования в Смоленске будет 
играть создание межвузовского 
кампуса, в котором закладывают-
ся очень серьёзного уровня лабо-
ратории. Такие практико–ориен-
тированные пространства будет 
создавать, например, Смоленский 
авиазавод в рамках подготовки 
программы с МАИ.

— Но строительство кампуса 
займёт не один год, а часть об-
разовательных программ, ко-
торые могут потребовать тех 
самых лабораторий, продолжат 

реализовываться в новом году. 
Возможно, что СмолГУ будет 
сотрудничать с учреждениями 
профессионального образова-
ния в части использования их 
мастерских и лабораторий?

— Кампус не стройка десятиле-
тия, первая очередь должна быть 
завершена в 2027 году. В этом пла-
не мы движемся очень последова-
тельно, потому что к этому момен-
ту общая подготовка, для которой 
база у университета есть, будет 
завершена, начнётся специаль-
ная подготовка — здесь появятся 
лаборатории. Мы рассчитываем, 
что если нам потребуется взаи-
модействие со средними образо-
вательными организациями, ко-
торые обладают очень серьёзной 
материально–технической базой 
и базой подготовки специалистов, 
то мы получим хорошее взаимо-
действие, поскольку наша общая 
задача — подготовка кадров для 
региона.

— Резюмируем: на что могут 
рассчитывать ребята, которые 
поступают на сетевые образова-
тельные программы в СмолГУ?

— Самое главное, что отличает 
сетевые программы — ребята мо-
гут получить в Смоленске очень 
востребованное, качественное 
образование, которое гарантиру-
ет им трудоустройство высокого 
уровня (с точки зрения зарплаты 
и интереса профессии). Это то, 
что ранее в рамках региона по-
лучить было невозможно. Есть и 
социальная, внеучебная, часть: 
ребята получают возможность по-
знакомиться с культурой сразу не-
скольких университетов, пожить 
в нескольких кампусах, получить 
толчок для саморазвития, что в 
других программах точно невоз-
можно получить. В целевых про-

граммах — с МАИ и МГТУ имени 
Баумана — есть и ряд дополни-
тельных мер поддержки студен-
тов. Так как заказчиком является 
СмАЗ, то ребята получают солид-
ную стипендию, право проезда — 
это в дополнение к стипендии от 
вуза. К тому же, ребята считаются 
студентами столичных вузов, что 
даёт им возможность на льготы 
в период проживания в Москве. 
Юноши имеют возможность прой-
ти обучение в военных учебных 
центрах — после окончания вуза 
они зачисляются в запас и не слу-
жат в армии.

— Подходит к концу учебный 
год, можем ли мы подвести про-
межуточные итоги существо-
вания сетевой программы с 
МАИ? Все ли ребята «дошли до 
финиша»?

— Пятьдесят ребят, которые 
поступили на программу, дошли 
до конца первого курса и сдают 
вторую сессию. Конечно, спра-
шивать надо у ребят, только они 
могут дать главную оценку нашей 
работе. Но по моему общению со 
студентами есть два вывода. Пер-
вый: «Нас не обманули». Всё, что 
обещали, вузы реализовали. Вряд 
ли кто–то из студентов имеет воз-
можность на первом курсе встре-
титься и поговорить с ректорами 
двух вузов, вряд ли кого–то при-
ветствовал губернатор региона — 
а у ребят это было, это важно, что 
они видят внимание к себе. Вто-
рое: ребята оказались включены в 
жизнь обоих вузов и обрели себя в 
рамках СмолГУ и взаимодейству-
ют с МАИ. Современное образо-
вание — это не только время за 
партой и конспектами, но и боль-
шая внеучебная и научная жизнь. 
Всё это у ребят есть в полном 
объёме. 
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Председатель Смоленской областной Думы Игорь Ляхов 

и депутаты Думы Иса Исаев и Наталья Ченцова приняли 

участие в праздничных мероприятиях, посвященных Дню 

России и Дню города Гагарина.

В ознаменование праздничных дат на гагаринской земле 

прошли многочисленные встречи, возложения, чествования 

и другие культурно–массовые мероприятия. Игорь Ляхов 

встретился с Почетными гражданами Гагаринского района 

в центральной библиотеке. Вместе с ним к ветеранам обра-

тились главный федеральный инспектор Юрий Стрелецкий 

и начальник областного УМВД Валерий Саржин. В ходе 

общения состоялся разговор на важные темы, прозвучали 

праздничные поздравления.

«Сейчас экономический, культурный, исторический, 

туристический потенциал Гагаринского района получает 

новый импульс развития, находится под пристальным вни-

манием региональной власти. Идёт формирование новой 

управленческой команды, способной решать самые сложные 

задачи», — пояснил Игорь Ляхов.

Он рассказал Почетным гражданам о новых задачах и 

ожиданиях, сообщил, что по поручению губернатора Василия 

Анохина находится в постоянном деловом контакте с местной 

администрацией.

«Очень рад, что ветераны района разделяют позицию 

руководства области и готовы совместно со всеми конструк-

тивными силами реализовывать программу по дальнейшему 

улучшению жизни на Гагаринской земле. Убеждён в большом 

будущем района, профессионализме и энтузиазме его жи-

телей», — подчеркнул Игорь Ляхов.

Участники встречи поблагодарили ветеранов и призвали 

объединить усилия для развития Гагаринского района.

«Мы хотим больше скверов, по–настоящему хорошей 

жизни нашему Гагарину и горожанам», — отметила депутат 

областной Думы Наталья Ченцова.

«Сделать надо очень много, есть желание помогать, быть 

в команде. Чем хорош Гагарин? Он маленький, компактный, 

удобный. Сам Бог велел нам сделать его достойным имени 

Юрия Алексеевича Гагарина», — заявил ее коллега–депутат 

Иса Исаев.

Участники мероприятия возложили цветы к памятникам 

первому космонавту планеты Земля и императору Петру I, по 

указанию которого был основан город, а также встретились 

с гагаринцами на праздничном собрании в Доме культуры 

«Комсомолец». 

Гагарин. Новый импульс развития 
Игорь Ляхов поздравил гагаринцев с Днем города
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Антон САВЕНОК

Смоленская история, официально насчитывающая уже более 1160 лет, необычайно интересна, многогранна, наполнена самыми раз-

нообразными памятными событиями. Связаны они как с конкретными историческими личностями, различными объектами культуры, 

архитектуры, духовной жизни смолян, так и с определенными судьбоносными вехами нашей малой родины.

К сожалению, точные даты важных исторических событий глубокой древности до нас практически не дошли. В лучшем случае мы 

знаем год постройки того или иного храма, рождения той или иной исторической личности, создания того или иного произведения 

искусства. Многие важные исторические подробности и вовсе канули в лету.

Однако, начиная с конца XVII – начала XVIII веков исторический туман постепенно рассеивается и каждая важная для нас веха обретает 

не только точное и подробное описание, но и точную дату ее свершения.

Листая календарь исторических дат Смоленщины, мы нашли в нем несколько очень интересных, на наш взгляд, событий, для которых 

в июне 2024 года отмечается тот или иной юбилей.

В этом номере «О чем говорит Смоленск» мы напомним о четырех таких датах и событиях, с ними связанных.

«Таковы россияне!»
70 лет назад в Смоленске был открыт памятник Михаилу Илларионовичу Кутузову–

Смоленскому
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«Враг мог  разрушить 
стены ваши, обратить 
в развалины и пепел 

имущества, наложить на вас тяж-
кие оковы, но не мог и не возмо-
жет победить и покорить сердец 
ваших. Таковы россияне!»

Эти слова великого русского 
полководца Михаила Кутузова вы-
биты на мраморной плите, распо-
ложенной в Сквере Памяти Героев 
возле его бюста.

 И связывало Михаила Илла-
рионовича со Смоленском очень 
многое. Не случайно в декабре 
1812 года увидел свет высочайший 
указ императора Александра I. «В 
память незабвенных заслуг гене-
рал–фельдмаршала Голенищева–
Кутузова, доведшего многочис-
ленные неприятельские войска 
искусными движениями своими 
и многократными победами до 
совершенного истощения, истре-
бления и бегства, особливо же за 
нанесенное в окрестностях Смо-
ленска сильное врагу поражение, 
за которым последовало освобож-
дение сего знаменитого города и 
поспешное преследуемых непри-
ятелей из России удаление, жалуем 
ему титул «Смоленского».

В благодарность великому пол-
ководцу и в память о нем в 1912 
году в нашем городе появился 
бронзовый бюст, созданный скуль-
птором Марией Страховской. А 70 
лет назад, 20 июня 1954 года на 
небольшой площади у Соборного 
холма был торжественно открыт и 
памятник Михаилу Кутузову.

Он был воздвигнут по проекту 
известного советского скульптора 
Георгия Мотовилова и архитекто-
ра Леонида Полякова и создавался 
несколько лет с конца 40–х годов. 

Первоначально памятник пла-
нировалось установить у город-
ского сада Блонье, на выходе к 

нему нынешней улицы Коммуни-
стической (а тогда — Социалисти-
ческой). Позднее было выбрано 
другое место — у подножия Со-
борного холма.

Несомненно, не мог не оказать 
своего влияния на создателей мо-
нумента самый старый и самый 
известный памятник великому 
полководцу работы скульптора Бо-
риса Орловского, установленный 
в Санкт–Петербурге в 1837 году.

Однако источником вдохновения 
для Мотовилова при создании свое-
го произведения служил и образ Ку-
тузова, созданный Львом Толстым 
в романе «Война и мир». У Георгия 
Мотовилова Кутузов получился по–
настоящему народным, русским 
героем со своим незаурядным, бо-
гатейшим внутренним миром, му-
дростью и любовью к Отчизне.

Фигура Кутузова величествен-
на и проста одновременно. Голова 
и взгляд его демонстрируют, что 
фельдмаршал прекрасно осознает, 
какое великое дело он совершил 
для России. Полководец предстает 
в этом памятнике в зените славы, 
торжествующим победу над врагом.

Особо следует отметить бук-
вально портретное сходство скуль-
птуры с работами художников 
18–19 веков, рисовавших Михаила 
Кутузова с натуры: большой лоб 
мыслителя, невидящий правый 
глаз, нос с горбинкой, обильные 
морщины, глубокие складки у 
рта, двойной подбородок. Укра-
шена боевыми наградами грудь 
полководца, правая рука сжимает 
рукоять опущенной к земле обна-
женной шпаги, левой Кутузов при-
держивает плащ.

Памятник Кутузову, созданный 
Мотовиловым, дополнил галерею 
смоленских памятников героям и 
событиям Отечественной войны 
1812 года, которые были установ-
лены еще до революции: памят-
ник защитникам Смоленска 4–5 
августа 1812 года и памятник Со-
фийскому полку в Лопатинском 
саду, памятник «с орлами» и бюст 
Кутузова в Сквере Памяти Геро-
ев, обелиск на могиле генерала 
Антона Скалона, мемориальные 
доски русским полкам — защит-
никам Смоленска — на крепост-
ной стене. 
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С архивами не везло фаталь-
но вследствие двух страш-
ных войн, огнем и мечом 

прошедшими по смоленской 
земле. Один архив, содержащий 
огромное количество уникальных 
исторических документов 17–18 
веков (после освобождения Смо-
ленска от польской оккупации в 
1654 году), сгорел в огне пожа-
рищ войны 1812 года.

Другой архив, уже советского 
времени, был вывезен гитлеров-
цами в 1941 году в Европу, после 
войны осел в США и стал основой 
многих обвинений в адрес нашей 
страны, зачастую многократно 
преувеличенных, притянутых за 
уши, а чаще всего просто сфаль-
сифицированных.

А вот летописей смоленских 
по сути никогда и не было в от-
дельном виде. «Преданья стари-
ны глубокой», связанные со Смо-
ленском, известны из различных 
древнерусских летописных сво-
дов. А во времена литовского и 
польского захвата города наша 
земля упоминалась уже только в 
связи с ее аннексией в состав Ве-
ликого княжества Литовского и 
Речи Посполитой.

И неизвестно еще, знали бы 
вообще хоть что–то из старинной 
истории Смоленска, если бы во 
второй трети 18 века не появился 
на свет Божий человек, подарив-
ший нам впоследствии «Исто-

рию губернского города Смолен-
ска» — Никифор Мурзакевич.

13 июня 2024 года исполнилось 
255 лет со дня его рождения.

Никифор Мурзакевич родил-
ся в Смоленске в 1769 году в се-
мье священника кафедрального 
Успенского собора. Род Мурзаке-
вичей происходил из крымской 
орды. Дед Никифора Мурзаке-
вича, бывший крымский мурза 
Василий по прозвищу Мурзин, 
пленённый князем Василием Го-

лицыным во время 2–го Крымско-
го похода в 1687 году, был крещён 
им в православие и зачислен в 
служилые люди (в госслужащие, 
как бы сейчас сказали) по городу 
Смоленску. Его сын Адриан окон-
чил Смоленскую семинарию и 
служил при кафедральном Успен-
ском соборе.

2 (13) июня 1769 года у Адри-
ана Васильевича и его супруги 
Евдокии Федоровны родился сын 
Никифор. Получив начальное об-

Человек, сохранивший историю 

Смоленска
Исторически так сложилось, что Смоленску в разные времена и эпохи не везло 

с архивами и летописцами
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разование дома, к десяти годам 
мальчик уже бегло читал на рус-
ском и латинском языках и по-
ступил в Смоленскую семинарию. 
В семинарии Никифор успешно 
окончил три из четырёх классов, 
но в 1783 году скончался, отец и 
семья осталась без средств к су-
ществованию. 

Вынужденный оставить семи-
нарию, Никифор был определён 
епископом смоленским и доро-
гобужским Парфением псалом-
щиком в Богородицкую церковь.

В 1792 году Никифор Мурза-
кевич женился на Анне Иванов-
не Солнцевой, дочери вяземско-
го священника, и около того же 
времени, принимая во внимание 
заслуги отца, был посвящён сна-
чала в сан иподиакона, а потом и 
в диакона Кафедрального Успен-
ского собора Смоленска. 

Большая семья Никифора (его 
мать, жена и шестеро детей) жила 
в бедности, поскольку единствен-
ным источником доходов явля-
лось жалование в 25 рублей в год 
и некоторые суммы, выручаемые 
как плата за исполняемые обря-
ды. Все своё свободное время диа-
кон посвящал самообразованию. 
Особенно его интересовала исто-
рия родных мест, на протяжении 
многих лет он собирал книги по 
русской истории, покупал их на 
рынке. 

Мурзакевич общался со мно-
гими образованными людьми, 
преподавателями духовной се-
минарии. Во многом случайно 
он познакомился с московскими 
студентами Иваном Двигубским, 
Андреем Кайсаровым, Алексан-
дром Тургеневым, проезжавшими 
через наш город на учебу в Евро-
пу. Они очень заинтересовались 
провинциальным любителем 
истории и позже, при содействии 

отца одного из них — директо-
ра Московского университета 
Иана Петровича Тургенева, при-
слали ему из столицы посылку 
с книгами Василия Татищева, 
Михаила Щербатова, «Историю 
Российского государства» Ивана 
Штриттера, Никоновскую лето-
пись, «Синопсис», «Вивлиофику» 
Николая Новикова и другие. По-
степенно Мурзакевич собрал до-
вольно большую историческую 
библиотеку. 

За некоторое время до этого 
отец Никифор прочитал рукопис-
ную «Историю города Смолен-
ска», составленную в 1780 году 
иеромонахом Иоасафом Шупин-
ским к приезду в Смоленск им-
ператрицы Екатерины II. Мурза-
кевич счел ее неполной, нашёл 
в ней множество недостатков и 
сам занялся составлением более 
подробной истории родного го-
рода. Эти занятия пользовались 
поддержкой епископа Парфения, 
предоставившего в распоряже-
ние диакона свою библиотеку, 
личные выписки относительно 
смоленских древностей и обе-
спечившего ему доступ в архив 
консистории. 

Однако именно благодаря по-
мощи из Москвы Мурзакевич все 
же сумел к 1803 году завершить 
свою «Историю губернского горо-
да Смоленска». И хотя поддержки 
у духовных властей работа Мур-
закевича, в конечном итоге, не 
нашла, в том же году она была на-
печатана на средства смоленско-
го военного губернатора Степана 
Апраксина. Именно ему автор и 
посвятил ее. Всего было напечата-
но 600 экземпляров первого изда-
ния «Истории губернского города 
Смоленска» в четырёх книгах. 
Весь тираж был подарен автору и 
быстро разошёлся по подписке. 

Епископ Смоленский и Дорого-
бужский Дмитрий был разгневан 
и лишил его места диакона кафе-
дрального собора. Однако «безра-
ботным» отец Никифор оставался 
недолго и уже 16 апреля 1803 года 
был рукоположён в священники 
Одигитриевской церкви.

В 1804 году книгу переизда-
ли, только вышла она уже не в 
четырех, а в пяти томах, и была 
дополнена грамотами русских, 
польских и литовских государей, 
данными Смоленску. 

Апраксин переслал книгу сино-
дальному обер–прокурору Голи-
цыну, а он показал ее Александру 
I. Императору книга понравилась, 
и он повелел отослать автору 500 
рублей. К тому же смоленское 
дворянство ссудило ему 1 500 
рублей. На эти деньги Никифор 
Мурзакевич купил дом в центре 
города, за алтарем Одигитриев-
ской церкви. 

Книга отца Никифора охваты-
вала большой временной про-
межуток от того времени, когда 
кривичами управляли местные 
князья, до времен царствования 
Александра I.

 Во введении к своей книге Мур-
закевич пишет о местоположении 
города, а также о его жителях. 
Затем он рассказывает о том вре-
мени, когда город строился. Рас-
суждает автор и о происхождении 
названия города и делает вывод: 
«Смоленск получил свое назва-
ние от смольян, гнавших смолу и 
промышлявших ею в различных 
местах: соседи и те, кои покупали 
оную для смоления водоходных 
судов, прозвали их смольянами, 
а селение Смоленец называлось». 
Пишет Мурзакевич об «обычаях и 
богопочитании смольян». 

Рассказывает историк и о том 
времени в жизни Смоленска, ког-
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да город находился под властью 
литовских князей и польских 
королей. Повествует о битвах за 
Смоленск, о местных епархиях, 
церквях и монастырях. 

Была ли у Мурзакевича такая 
задумка изначально или нет, но 
«История губернского города 
Смоленска» содержит исключи-
тельно политическую и военную 
составляющие. А вот информации 
о народном хозяйстве, социаль-
ном положении жителей, архи-
тектуре и культуре Смоленска в 
ней практически нет. Тем не ме-
нее, пятитомник Никифора Мур-
закевича имел большое значение 
для культурной жизни Смоленска 
начала XIX века.

Пришедший вскоре 1812 год 
стал крайне трагическим для отца 
Никифора как в общественном, 
так и личном плане.

Еще до начала войны, в марте, 
у него умерла жена. На его попе-
чении остались семеро детей и 
больная мать. Семья находилась 
в очень тяжелом материальном 
положении.

Вскоре в Россию вторглось 
огромное войско французского 
императора Наполеона Бонапарта.

3 (15) — 4 (16) августа жители 
в спешке покидали Смоленск и 
уезжали на восток. Мурзакевич, 
у которого в эти суматошные дни 
украли лошадь, вместе со своим 
многочисленным семейством по-
кинуть город не сумел.

4 (16) августа 1812 года Смо-
ленск был осажден и подвергся 
жесточайшему артиллерийскому 
обстрелу. Как священник, Мурза-
кевич был в этот день призван для 
исповедования и причащения ра-
неных и умирающих и находился 
на позициях 26–й дивизии гене-
рала Ивана Паскевича на Коро-
левском бастионе под обстрелом 

вместе со своим 12–летним сыном 
Константином, который носил 
за отцом святую воду. Своим по-
ведением в этот день о. Никифор 
заслужил особую благодарность 
генерала Паскевича и позже был 
награждён скуфьей от Синода и 
бронзовым наперсным крестом. 

В ночь на 6 (18) августа русские 
войска оставили город, который 
был занят французами. В эти дни 
Мурзакевич с семьей и прихожа-
нами нашли приют в Успенском 
соборе. Когда же основные части 
французской армии покинули 
город, семья отца Никифора вер-
нулась в родной дом и нашла его 
полностью разграбленным. 

В время французской оккупа-
ции Мурзакевич оказался одним 
из немногих оставшихся в Смо-
ленске священников. Он отправ-
лял службы в Успенском кафе-
дральном соборе, и именно ему 
наша главная святыня обязана 
своей сохранностью и убережени-
ем от разграбления и поругания.

В первый же день оккупации 
Мурзакевич сумел добиться от 
французского командования по-
стоянного воинского караула, 
который был поставлен у собора 
и спас от разграбления соборную 
ризницу и имущество архиерей-
ского дома. От разорения отцом 
Никифором были также спасены 
Троицкая и Одигитриевская церк-
ви. В обстановке, когда грабежи 
и мародёрство достигли предела, 
Мурзакевич проявлял завидное 
мужество и силу духа, у него по-
лучалось заступаться за жизнь и 
имущество граждан перед фран-
цузскими властями, включая гу-
бернатора Смоленска барона Ан-
туана–Анри Жомини. 

Всю осень 1812 года отец Ни-
кифор со своими сыновьями, 
Константином и Иваном, ходили 

за город на кирпичные заводы к 
русским раненым, носил им воду 
и овощи.

А тем временем его продолжа-
ли преследовать многочисленные 
личные несчастья.

Голод и болезни унесли жизни 
матери отца Никифора, его тёт-
ки, двух дочерей и воспитанницы. 
Сам он был неоднократно избит 
мародерами. Еще одно событие 
произошло совершенно случайно, 
но впоследствии очень сильно ис-
портило жизнь смоленскому свя-
щеннику.

27 октября (8 ноября) 1812 
года, идя к больному смоленскому 
мещанину, у Днепровских ворот 
Мурзакевич неожиданно встре-
тил губернатора оккупирован-
ного Смоленска барона Жомини 
вместе с незнакомым ему высо-
копоставленным военным. Им 
оказался сам Наполеон, бесславно 
возвращавшийся из Москвы.

Отец Никифор растерялся, снял 
шапку и протянул узурпатору 
просфору, которую тот приказал 
принять находившемуся рядом 
генералу. Кто бы мог подумать, 
что столь незначительный эпи-
зод будет иметь далеко идущие 
последствия.

5 (17) ноября 1812 года Смо-
ленск был освобожден русскими 
войсками. Это счастливое для всех 
смолян событие обернулось вели-
кой несправедливостью для отца 
Никифора. За случайную встречу 
с Наполеоном его обвинили в из-
мене и пособничестве врагу.

Возникло даже целое «Дело о 
священниках Мурзакевиче и Со-
колове и протоиерее Поликарпе 
Звереве». Запуганный архиепи-
скопом Феофилактом, епископ 
Ириней вынес суровый приговор. 
Мурзакевич был запрещён в свя-
щеннослужении и лишён места. 



27№6 // 24 июня

смоленское наследие

15 (27) января 1813 года при-
говор был утверждён Священным 
Синодом. Это лишило Мурзаке-
вича средств к существованию, 
а также жилища — в конфиско-
ванном бывшем его доме отец 
Никифор с семейством ютился 
на чердаке.

 Однако через некоторое время 
дело поступило наряду с другими 
на рассмотрение особой комиссии 
Сената по сыску изменников. Ко-
миссия не нашла в нём измены, 
передала дело на рассмотрение 
уголовной палаты, которая в кон-
це марта 1814 года вынесла оправ-
дательный приговор. 24 июля (5 
августа) того же года Мурзакевич 
вновь был назначен к служению в 
Одигитриевской церкви.

При посещении Смоленска ве-
ликим князем Николаем Павлови-
чем 18 мая 1816 года Мурзакевич 
был представлен ему на королев-
ском бастионе и удостоился бла-
годарности за свои исторические 
труды и рассказ о битве и геро-
изме русских солдат при обороне 
города 4 августа 1812 года.

Тем временем отец Никифор 
продолжал работать над дополне-
нием своей «Истории губернского 
города Смоленска», он надеялся 
подготовить новое издание, в ко-
торое хотел вписать подробно-
сти смоленских событий войны 
с Наполеоном. Он вел активную 
переписку со знатоками истории, 
ездил в поисках документов по 
губернии. Мурзакевич общался 
со столичным историком Румян-
цевым, который читал рукопись и 
делал замечания к ней. Но нового 
издания «Истории губернского го-
рода Смоленска», увы, при жизни 
автора не последовало. 

Переиздание книги вышло 
лишь в 1903 году. Этим занимал-
ся Семен Писарев. К новому изда-

нию был приложен «Смоленский 
дневник» Никифора Мурзакеви-
ча, который содержит много ин-
тересных фактов. В нем расска-
зывается о посещении Смоленска 
Екатериной II, о строительстве 
дома для Дворянского военного 
училища, возведении здания для 
театра.

Значение труда Мурзакевича 
признавали многие историки. 
Иван Орловский считал, что по 
многим вопросам истории Смо-

ленска книга отца Никифора 
«имеет значение первоисточни-
ка наподобие того, как утрата не-
которых документов, которыми 
пользовался Карамзин, сделала 
его историю России первоисточ-
ником по многим вопросам обще-
русской старины». 

Никифор Мурзакевич до конца 
жизни занимался просветитель-
ской деятельностью. Он скончал-
ся 8 марта 1834 года в Смоленске 
и был похоронен в ограде Спасо–
Окопной церкви. Могила его со-
хранилась до наших дней.

Помимо истории родной зем-
ли, Мурзакевич много сил уделил 
священной истории. Им был со-
ставлен свод из четырех Евангелий 
под названием «История Боже-
ственного откровения», переве-
ден на современный русский язык 
Псалтирь, написаны труды «Жизнь 
Иисуса», «Жизнь святых апостолов 
Петра и Павла», рукопись «Описа-
ния 1812 года». Особый интерес 
для смолян могло бы вызвать напи-
санное в конце 20–х годов 19 века 

«Историческое описание Смолен-
ской чудотворной иконы Божьей 
матери — Одигитрии».

Однако все работы Никифора 
Мурзакевича, кроме «Истории 
города Смоленска», так и не были 
напечатаны, оставшись в един-
ственном экземпляре. 

При написании статьи 

использовались книги: Д. Будаев 

«Историки Смоленска XVIII — начала 

XX века», Смоленск, 1993 год; 

«Смоленская область. Энциклопедия. 

Персоналии» Т.1, Смоленск, 2001 год
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Так получилось, что один из самых известных 
смоленских памятников торжественно откры-
вался дважды. И в нынешнем июне исполняет-

ся 110 лет его окончательного, «официального» по-
явления в Смоленске.

На Королевском бастионе, за оградой стадиона 
«Спартак» (или уже бывшего стадиона?) стоит па-
мятник Софийскому полку. Он установлен в честь 
участия этого войскового подразделения в Отече-
ственной войне 1812 года. 

Памятник был сооружен силами дислоцировавше-
гося в Смоленске 2–го Софийского пехотного полка 
Александра III, на собранные им средства. Сдела-
ли его из портландского цемента, привезенного из 
Риги. Автором проекта выступил рядовой 7–й роты 
Софийского полка смолянин Борис Цапенко, выпуск-
ник Московского училища ваяния и зодчества, сын 
директора народных училищ Смоленской губернии.

Возведение памятника было крайне спешным, так 
как зодчие стремились успеть отстроить памятник к 
юбилейному 1912 году и визиту в Смоленск импера-
торской семьи. Из–за спешки проект памятника не 

был официально утвержден, а вместо заявленных в 
проекте мраморных или бронзовых деталей на нем 
первоначально установили деревянные.

Первоначально открытие, как и предполагалось, 
приурочили к 100–летию обороны Смоленска — 5 
августа 1912 года.

Существует версия, что посетивший Смоленск не-
сколько недель спустя Николай II не подошел к нему, 
хотя и оглядел издали Королевский бастион. Этим 
он, якобы, продемонстрировал «царскую опалу Со-
фийского полка» из–за случившегося накануне на 
Ходынском поле в Москве инцидента. Во время юби-
лейного смотра войск из рядов присутствовавшего на 
Ходынке Софийского полка к императору выбежал 
рядовой 4–й роты Григорий Батурин, держа в одной 
руке винтовку, а в другой — жалобу на то, что его, 
единственного кормильца в семье, забрали в солдаты. 
Разумеется, добежать до Николая II он не сумел — его 
«свалили удары царских нагаек». В результате Бату-
рина отправили на каторгу, а император остался не-
доволен дисциплиной в полку. Однако достоверных 
подтверждений такой не самой доброй версии нет.

Памятник Софийскому полку
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Памятник представляет собой высокий четырёх-
гранный обелиск в форме пирамиды с шестью поддер-
живающими его колоннами на круглом ступенчатом 
основании. На вершине установлен бронзовый паря-
щий орёл — символ славы и мужества русского воина. 
Обелиск имеет четыре неглубокие горизонтальные 
ниши, в которые были вделаны доски с текстами об 
истории и заслугах полка. Доски находились также 
в углублениях колонн.

В сентябре 1913 года, через год после установки, су-
ществование памятника, было, наконец, признано и 
допущено гражданскими властями. К этому моменту 
уже шла его «реставрация», а точнее доработка, закон-
чившаяся окончательным, торжественным открытием 
памятника 30 мая (12 июня) 1914 года. 

Надо отметить, что первоначально обелиск заду-
мывался как надгробный монумент (Королевский 
бастион стал по–настоящему братской могилой для 
сотен русских солдат, павших в битве за Смоленск). 
Поэтому, согласно традиции, он был увенчан крестом. 
Однако к моменту его «второго» открытия в 1914 
году его сменил орел. В это же время деревянные ча-
сти — памятные доски, повествующие об истории и 
заслугах полка, а также вензеля его августейших ше-
фов — были заменены металлическими. 

В годы Первой мировой войны Софийский полк 
был разбит в районе Мазурских озер (территория со-
временной Польша). Автор проекта памятника — Бо-
рис Цапенко оказался в плену, из которого вернулся 
только в 1918 году. Сначала он работал художником 
в смоленском отделении Пролеткульта, затем уехал в 
Москву, где занялся живописью. Одна из его картин 
(«Допрос на исповеди») хранится в смоленском му-
зее–заповеднике. С началом Великой Отечественной 
войны Цапенко вступил добровольцем в дружину 
противовоздушной обороны. Скончался он от инфар-
кта 19 декабря 1941 года.

Во время Великой Отечественной войны оформ-
ление наружных плоскостей монумента было полно-
стью утрачено.

Памятник реставрировали в 1950 году. Два года 
спустя на нем появилась новая мемориальная до-
ска: «Памятник сооружен в 1912 году солдатами Со-
фийского полка в память о геройских подвигах своих 
предков». 

К 2011 году памятник пришёл в аварийное состоя-
ние. В том же году его отреставрировали в последний 
раз. На обелиск вернулись утраченные в годы войны 
вензеля и крест. 

смоленское наследие

Николай II дважды бывал 

в Смоленске — в 1912 

и 1915 году

Во время первого визита, 31 августа 1912 года, 
император посетил Cвято–Успенский кафе-
дральный собор (см. фото), осмотрел Королев-
ский бастион и памятник воинам Софийского 
полка, а также бульвар 1812 года (ныне — 
Сквер памяти Героев). Он был лично открыт 
Николаем II в память о героях Смоленского 
сражения 1812 года.

Второй приезд императора происходит во вре-
мя Великой Войны. В 1915 году русская армия 
доблестно сдерживала натиск немецких за-
хватчиков. Враг совершает попытку прорыва 
по направлению на Минск, что в дальнейшем 
открывало ему дорогу на Смоленск и Москву. 
В этот ответственный период император 
лично возглавляет войска с глубокой верой 
в победу. Осенью 1915 года вражеское насту-
пление было остановлено, причём задолго до 
центральных районов России. Ни к Москве, 
ни к Смоленску врага не пустили. Император 
верил не только в победу, но и в своих солдат. 
Он лично посещал фронтовые части, а также 
госпитали с раненными. 20 ноября 1915 года 
император Николай II посетил все госпитали 
и лазареты Смоленска, общался с солдатами, 
лично вручал награды.



30 №6 // 24 июня

смоленское наследие

Самой первой награды Смо-
ленск удостоился в далеком 
уже 1966 году. Указом Прези-

диума Верховного Совета СССР от 3 
декабря «за мужество и стойкость, 
проявленные защитниками горо-
да, активное участие трудящихся в 
партизанском движении в период 
Великой Отечественной войны и 
успехи, достигнутые в восстанов-
лении города и развитии народного 
хозяйства» наш город был награж-
ден Орденом Отечественной войны 
I степени.

Следующей награды пришлось 
ждать почти двадцать лет. 27 
июня 1984 года на знамени го-
рода Смоленска появилась выс-
шая награда Родины — Орден 
Ленина. В нынешнем году этому 
знаменательному событию ис-
полняется 40 лет.

Собственно говоря, соответ-
ствующий указ Президиума 
Верховного Совета СССР уви-
дел свет еще 23 сентября 1983 
года — аккурат к 40-летию ос-
вобождения Смоленска от немец-
ко–фашистских захватчиков. 

«За успехи в хозяйственном и 
культурном строительстве, а 
также за активное участие в ре-
волюционном движении и значи-
тельный вклад трудящихся города 
в обеспечение разгрома немецко–
фашистских захватчиков в Вели-
кой Отечественной войне, награ-
дить город Смоленск орденом Лени-
на», — так звучали слова высокого 
документа.

Но «ехал» орден Ленина из сто-
лицы до Смоленска целых девять 
месяцев. И привез его смолянам 

не кто иной, как будущий генсек, 
президент, а в то время еще просто 
член политбюро ЦК КПСС Михаил 
Сергеевич Горбачев. С супругой.

Чета Горбачёвых прилетела на 
самолете на Северный аэродром и 
пробыла на Смоленщине три дня. 
Жили высокие гости в партийном 
санатории в Козьих Горах, непо-
далеку от нынешнего Катынского 
мемориала.

Горбачев во время своего визи-
та объехал половину области, по-
бывал на многих промышленных 
предприятиях, посещал колхозы и 

совхозы. Показывал наши лучшие 
достижения и рассказывал о них 
наш тогдашний первый секретарь 
обкома КПСС Иван Ефимович Кли-
менко. И ему было чем гордиться 
перед высоким гостем — область 
в годы его руководства развива-
лась динамично, очень высокими 
темпами.

Позже, рассказывая о давно 
имевшемся у него стремлении и же-
лании добиться присвоению Смо-
ленску звания «Город–Герой», Кли-
менко говорил: «…никто не ста-
нет прикреплять Золотую Звезду 
к… рваной рубашке. Сначала нужно 

было поднять экономику области и 
жизненный уровень населения. Лет 
десять мы работали день и ночь, 
вкалывали, засучив рукава. Время 
пролетело так, что никто и не за-
метил. А потом начались резуль-
таты. Экономический потенциал 
вырос в пять раз, в шесть раз — 
освоение капитальных вложений, в 
пятнадцать раз — производство 
электроэнергии, в пять раз — стро-
ительство жилья. Ежегодно в Смо-
ленской области в эксплуатацию 
сдавалось 12 тысяч квартир! И рас-
пределялись они бесплатно».

Такая беззаветная работа на 
благо города и людей не прошла 
незамеченной в Москве. Пото-
му, собственно, и состоялось на-
граждение в 84–м году орденом 
Ленина, а в следующем, 85–м 
— и долгожданной Звездой Го-
рода–Героя. Правда Золотую 
Звезду в Смоленск привез уже 
не Горбачев. Незадолго до этого 
он стал генсеком, и, видимо, по-
считал, что «много чести будет 

какому–то Смоленску». Вручал в 
1985 году Звезду Города–Героя пре-
мьер–министр Николай Рыжков.

А тогда, в июне 1984 года, Ми-
хаил Горбачев производил самое 
благоприятное впечатление и на 
руководство области, и на всех без 
исключения смолян.

Михаил Сергеевич посетил со-
вхоз «Катынский», где тогда был 
большой свинокомплекс. Он не 
просто с удовольствием походил по 
ферме, но и профессионально инте-
ресовался главными показателями 
работы: неудивительно, ведь много 
лет в Политбюро Горбачев кури-

«Орден Ильича»
40 лет назад Смоленску вручили Орден Ленина
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ровал именно сельское хозяйство. 
После свинокомплекса поехали на 
молочную ферму. И везде Горбачев 
подолгу разговаривал с простыми 
работниками.

Также высокий гость побывал на 
смоленском авиазаводе, на авто-
агрегатном заводе, которые тогда 
были крупнейшими и успешными 
предприятиями не только регио-
на, но всей Центральной России. И 
здесь он много беседовал с работ-
никами заводов.

Самым же необычным, фанта-
стичным для всех смолян было то, 
что Горбачев запросто гулял по го-
роду (конечно, в сопровождении 
охраны в штатском из КГБ). Но 
при этом он совершенно свободно 
затевал разговоры со смолянами, 
общался с горожанами, которые 
ему задавали различные вопросы. 
Так раньше никто из партийных ру-
ководителей не делал. И это очень 
нравилось людям.

У Раисы Максимовны Горбаче-
вой была своя, отдельная програм-
ма визита, больше касающаяся 
культурной жизни Смоленска.

Вместе супруги Горбачевы по-
бывали в Новоспасском, куда они 
приехали, чтобы осмотреть дом–
музей Михаила Глинки. Усадьба 
Глинки им понравилась, и они 
оставили благодарственную за-
пись в книге отзывов. Помимо 
этого, чета Горбачёвых побывала 
на обзорной экскурсии по Смолен-
ску, в Свято–Успенском соборе и в 
Музее льна.

А 27 июня 1984 года в здании 
драматического театра на торже-
ственном заседании городского 
комитета КПСС и городского совета 
народных депутатов член Полит-
бюро, секретарь ЦК КПСС Михаил 
Сергеевич Горбачёв прикрепил ор-
ден Ленина к знамени города Смо-
ленска. 

Мой дед Иван Клименко
— Когда говорят о Клименко, обязательно подчерки-

вают, что он был не политиком, а хозяйственником. 

Но ведь только будучи человеком, тонко пони-

мающим происходящие процессы в области и 

в стране, можно реализовать проекты, которые 

были претворены в жизнь вашим дедом. А это же 

и есть политика, разве нет?

— Безусловно, в определенном смысле слова, 

дедушка был политиком. Но я понимаю и тех людей, 

которые подчеркивают, что он был не политиком, а хозяйственником — это 

связано с представлениями о политике со времен Николо Макиавелли. Он, 

если помните, показал в своей знаменитой работе «Государь», что даже 

эффективная и полезная для народа политика может быть неморальной. То 

есть не всегда моральные оценки политику уместны. Иногда в политической 

сфере человеку приходится принимать решения и действовать в таких ситу-

ациях, когда он обязан действовать, а морального решения проблемы нет. 

Любое решение является аморальным. О степени аморальности говорить 

нельзя, потому что нравственные ценности имеют абсолютный характер в 

отличие от правовых стандартов или политических целей. Но я бы пред-

ложил оперировать домакиавелливским понятием «политик». В античном 

представлении политика — есть искусство управления полисом. Думаю, 

для дедушки это более справедливо. В этом смысле, как человек, который 

организовывал общее дело, он действительно был политиком.

Из интервью внука Ивана Клименко Алексея Клименко 

(журнал «О чем говорит Смоленск», октябрь 2013 г.)
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Смоленская областная Дума: дневник событий

С докладами по этому вопросу выступили зам-
пред правительства Смоленской области — ми-
нистр финансов Инна Савина и председатель 

Контрольно-счетной палаты Смоленской области 
Алексей Циганков.

Согласно их отчету, общая сумма доходов област-
ного бюджета за прошлый год составила 87 млрд руб-
лей, что на 17,4 млрд рублей (или на 25%) больше по 
сравнению с 2022 годом.

Налоговые и неналоговые доходы областного 
бюджета за 2023 год составили 64,5 млрд рублей. 
По сравнению с 2022 годом они увеличились на 13,7 
млрд рублей (или на 27%). Из федерального бюдже-
та было получено 22,5 млрд рублей с ростом к уров-
ню 2022 года на 22%. Налоговые доходы составили 
61,5 млрд рублей с ростом к 2022 году на 13,1 млрд 
рублей (или 27%).

Наибольший удельный вес в налоговых доходах за-
нимают налог на прибыль организаций (39,7%), на-
лог на доходы физических лиц (28%), акцизы (17%) 
и налог на имущество организаций (7,8%).

Неналоговых доходов поступило почти 3 млрд руб-
лей с увеличением к 2022 году в 1,2 раза. Основная 
часть неналоговых доходов сформирована за счет до-
ходов от использования имущества, находящегося в 

государственной и муниципальной собственности 
(68,4%), штрафов, санкций, возмещений ущерба 
(19,3%) и платежей при пользовании природными 
ресурсами (9%).

За 2023 год областной бюджет исполнен с профи-
цитом в размере 8,9 млрд рублей.

Расходы областного бюджета исполнены в сумме 
78 млрд рублей, что составляет 97,8% к годовому 
плану. Региональный бюджет по-прежнему сохра-
нил социальную направленность. На эти цели на-
правлено 42 млрд рублей (54%), из них расходы на: 
социальную политику — почти 18 млрд рублей, об-
разование — 15,2 млрд рублей, здравоохранение — 
7,1 млрд рублей.

Бюджет формировался в рамках 33 областных го-
сударственных программ, на реализацию которых 
направлено 76,6 млрд рублей (или 98% от общего 
объема расходов), произведенных в отчетном году. На 
реализацию 41 регионального проекта, входящего в 
состав 12 национальных проектов, было направлено 
19 млрд рублей — это 24% от всех расходов.

Расходы дорожного фонда исполнены в объеме 
17,4 млрд рублей, 56% от этой суммы направлено на 
ремонт автомобильных дорог.

Финансовая поддержка муниципалитетов состави-
ла 23,6 млрд рублей, с ростом к 2022 году на 3 млрд 
рублей.

К концу 2023 года размер государственного долга 
составил 25,3 млрд рублей (или 39,2% к собствен-
ным доходам). Это лучший показатель за последние 
пять лет.

Как заявил по итогам публичных слушаний пред-
седатель комитета областной Думы по бюджету, на-
логам и финансам Николай Дементьев, все предло-
жения, высказанные представителями различных 
партий и общественных организаций, обязательно 
будут учтены в дальнейшей работе.

«В наш регион пришла новая команда, которая 
нацелена на решение поставленных задач, и ведет за 
собой всех остальных, — отметил Дементьев. — На-
пример, благодаря трем миллиардам рублей, дополни-

Посчитали и не прослезились
Смоленская областная Дума провела публичные слушания по годовому отчету 

об исполнении регионального бюджета за 2023 год
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тельно выделенным муниципальным образованиям, 
многие старые вопросы были решены, а это ремонт 
водопроводных и канализационных сетей, социаль-
ных учреждений: домов культуры, сельских клубов, 
библиотек, ФАПов. Главное, что эта работа будет 
продолжаться и в дальнейшем».

Депутат также подчеркнул, что в ходе слушаний все 
выступающие отмечали рост по всем источникам до-
ходной части бюджета и говорили о положительных 
результатах деятельности. 

«Не может не радовать, что область «ушла» от 
коммерческих кредитов, — добавил Дементьев. — 
Сегодня мы выплачиваем не 1 миллиард 200 мил-
лионов, как платили раньше, а немного больше 100 
миллионов. Снижение расходов на обслуживание 
госдолга позволяет решать актуальные для реги-
она вопросы. Так, в 2023 году Смоленская область 
впервые вошла в ТОП-10 Национального рейтинга, 
поднявшись с 11 на 8 место. Более того, поставле-
на амбициозная задача — выйти на 5 место в Рос-
сии. И, думаю, она будет выполнена. Что касается 
ЦФО, наш регион по состоянию инвестиционного 
климата находится на 5 месте среди 18 субъектов 
страны».

Говоря о росте промышленного производства Смо-
ленской области, Николай Дементьев уточнил, что 
он зафиксирован на уровне 10 процентов впервые 
с 2000 года. 

«В целом, публичные слушания помогли более тща-
тельно проанализировать, как был исполнен бюд-
жет, и дали четкую установку, на что обратить осо-
бое внимание в будущем. Наша задача — работать 
единой командой, делая одно общее дело, чтобы люди 
были довольны, и их благосостояние улучшалось», — 
резюмировал Дементьев. 

Для смолян — участников 

СВО переданы средства 

связи

Смолянам — участникам специальной военной опера-

ции передана очередная партия оборудования. Помощь 

оказал председатель Смоленской областной Думы Игорь 

Ляхов. Ранее с этой просьбой к нему обратились бойцы 

одного из смоленских подразделений.

«С бойцами и командованием наших частей мы всегда 

на связи, помогаем необходимым, работаем по конкрет-

ным заявкам от военнослужащих. Для этого был создан 

проект «Всё для фронта», в нем объединены усилия 

сотен неравнодушных смолян: депутатов, предпринима-

телей, общественников. В этот раз помогли приобрести 

необходимые средства связи, они очень пригодятся на 

передовой», — рассказал Игорь Ляхов.

О том, что «за ленточкой» оборудование сразу запустят 

в работу, рассказали сами бойцы. С ними встретились 

депутаты Думы Андрей Моргунов и Дмитрий Титов. 
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Проверки крыш многоквартирных домов, проведённые 

после обрушения в здании в центре Смоленска, вы-

явили неисправности на 400 тысячах квадратных метрах 

кровельных поверхностей, причём, по выражению нового 

директора «Городской управляющей компании» Алексан-

дра Вакуленко, «кричащие» моменты зафиксировали на 38 

тысячах «квадратов».

Об этом представленный чиновникам и общественности 

руководитель доложил на недавней планёрке мэру Алексан-

дру Новикову. По словам докладчика, для ремонтных работ 

уже подобрали подрядчиков, будут разыгрывать тендеры. 

Кроме того, «ГУК» за две недели принял от смолян 900 заявок 

по различным проблемам и еще 1200 аварийных, оператив-

ного характера. Также управляющая компания взяла в работу 

36 жалоб из соцсетей (в том числе в аккаунты губернатору 

и главе Смоленска) и СМИ.

Первоочередные заявки, которые предстоит отработать 

коммунальщикам — на 38 домах, по указанию губернатора, 

и ещё на 26 уже от мэрии Смоленска.

Поручение обследовать все ветхие крыши в Смоленске 

Александр Новиков дал после обрушения потолка в одной из 

квартир дома на улице Большой Советской. В этом доме ведутся 

работы по капитальному ремонту кровли, во время которых и 

случилось обрушение. Сейчас в квартире никто не проживает, 

поэтому в результате происшествия никто не пострадал.

«Помимо обследования этого дома, необходимо тща-

тельно проверить все ветхие крыши в домах старого жилого 

фонда. Жду регулярного отчета о проделанных работах и 

результатах проведенных обследований. Дом построен в 1945 

году и ранее находился на обслуживании УК «Жилищник». 

Подобные ситуации - прямое следствие безответственности 

управляющей компании, которая своевременно не приняла 

необходимые меры!!!» — заявил глава Смоленска.

Помимо обследования кровель, новый руководитель «Го-

родской управляющей компании» получил задание наладить 

коммуникации собственников жилья в обслуживаемых «ГУК» 

домах с сотрудниками организации.

«На протяжении длительного времени работа была вы-

строена некачественно, я говорил и предыдущему руково-

дителю об этом. В первую очередь, это касается работы с 

населением — жильцами многоквартирных домов, которые 

платят вам деньги за предоставление услуг по обслуживанию 

и управлению домами. У меня убедительная просьба на это 

сделать упор, чтобы мастера и те, кто общается с собствен-

никами, вели себя корректно и откликались на просьбы», — 

отметил Александр Новиков.

Он также подчеркнул, что необходимо оперативно про-

вести аудит управляющей компании:

«Больше года деятельности «ГУК» прошло, знаю, что есть 

решение собрания учредителей по проведению аудита. Про-

шу ответственно отнестись к этому, провести его в короткие 

сроки и предоставить мне отчёт», — распорядился Александр 

Новиков, обращаясь к Александру Вакуленко. 

Когда «кричат» крыши
Жилищная проверка выявила «кричащее» состояние крыш десятков многоквартирных 

домов в Смоленске
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Средняя численность 
работников

34,7 тыс. человек

Фонд начисленной 
заработной платы

4 592,6 млн рублей

Структура средней численности работников

Деятельность малых предприятий (без микропредприятий) 
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